

PRECIOS DE SUSCRIPCION Ptas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
 NUMEROS SUERTOS 1 0 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Ptas.
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcional al número de inserciones
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, miércoles, 24 de Noviembre de 1886.

N.º 1.625.

SECCION POLITICA

¿A QUIÉN SE AHORCA?

La prensa fusionista ha llevado muy á mal el incidente ocurrido en la última reunion del Círculo de la izquierda.

Y no la falta razon para haber montado en cólera, y expresar la indignacion de que se halla poseida.

¿Se recuerda ese incidente? Lo hemos referido en el tomo que merecía.

Un orador izquierdista, enemigo hasta la muerte del actual presidente del Consejo de ministros, le declaró digno del trágico fin que tuvo un estanquero de Madrid á raiz de la revolucion de 1868, y para el caso de que se realizara, prometió tirar de la cuerda con que los crueles sayones ahorcaran al jefe del partido fusionista.

¡Pobre Sr. Sagasta! ¡Tan dulce, tan amable, tan cariñoso, é inspirando, sin embargo, odios tan espantosos! ¿Cómo se explicará este fenómeno?

Gonzalez Brabo dijo que el bello ideal de la justicia humana consistía en ahorcar un ministro. No determinaba ninguno. Cualquiera ministro le hubiera satisfecho, así absolutista como moderado ó liberal.

El orador del Círculo izquierdista, de gusto más difícil, ha elegido la víctima. Solo una le satisfaría; el Sr. Sagasta, que por lo visto para el orador izquierdista es cifra, compendio y resumen de lo peor en clase de ministros.

Y aquí se nos ofrece ocasion de recordar un cargo, un gravísimo cargo que se formula contra los liberales y revolucionarios que esgrimen ferozmente sus armas contra correligionarios ó afines, en vez de dirigirlas contra enemigos irreconciliables.

Ya se dice, á propósito de las sublevaciones que estallan cuando ocupa el poder un partido relativamente liberal: «¿Por qué no se traigan y consuman cuando mandan los conservadores? ¿Por qué se dan motivos alterando la paz pública, para que los conservadores puedan decir que los liberales no son hombres de gobierno, que no previenen nada y que el país pierde con ellos el orden moral y el material?»

El orador del Círculo izquierdista va a dar motivo para que los conservadores remachen el clavo de que los liberales no pueden aguantarse entre sí, y que necesitan quien

les ponga en paz y los reduzca á tolerarse mutuamente con una vara de hierro.

Es verdad que Sagasta no se halla exento de graves culpas. Promete más que cumple; ha pasado con pasmosa facilidad de uno á otro campo político; ha hecho ministros inverosímiles de amigos suyos particulares; y los siete durmientes no se entregarían al sueño con tanto descanso y descuido como él se duerme para no hacer absolutamente nada importante para el país.

Pero despues de todo, no podrá decirse que el Sr. Sagasta sea un ministro cruel, despótico, avasallador, así es que no hallamos justificada la preferencia que el orador del círculo izquierdista da al señor Sagasta para el ahorcamiento.

Comprendemos lo que es encariñarse con una idea y el trabajo que cuesta desprenderse de ella. El orador izquierdista que ha pensado en ahorcar al Sr. Sagasta, habrá saboreado ya anticipadamente los goces de la ejecucion. Habrá visto al jefe del partido fusionista con la cuerda al cuello, arrastrado por las calles, maldecido por la turba, pinchado, magullado, destrozado. Y él se habrá creído actor principal del horrible suceso, tirando de la cuerda sin misericordia.

No quisiéramos pedir un sacrificio demasiado violento al orador del círculo izquierdista proponiéndole una sustitucion.

¿Ha de ser precisamente el señor Sagasta el ahorcado? Si le fuera lo mismo ahorcar al Sr. Cánovas del Castillo, nos parece que haría una obra más meritoria.

Y así no se diría que los liberales son unos locos que no saben vivir sino haciéndose daño unos á otros.

(El Liberal).

De El Barcelonés:

El discurso del rey de Bélgica.—Altas cuestiones

El día 10 inauguró la Cámara belga sus tareas de la presente legislatura.

El mensaje ha sido leído este año por el rey en persona. Dos puntos principalmente, de este documento, son objeto de la atención pública, y de las discusiones de los periódicos: el relativo á la situacion comercial é industrial de Bélgica y el referente á los sucesos de Charleroi y á las reformas sociales que el gobierno se propone emprender en obsequio de las clases obreras.

«En Bélgica, como en todas partes, dice el Mensaje, la industria y el comercio atraviesan una crisis de una intensidad y de una duracion sin pre-

cedentes. Pero las dificultades de la situacion, lejos de abatir los ánimos, ha servido de estímulo para mayores esfuerzos.

A pesar de la extrema reduccion de los beneficios, nuestra vasta produccion industrial no ha disminuido, y la Exposicion universal de Amberes ha permitido comprobar notables progresos.

La reduccion general de los precios, ha producido desgraciadamente la reduccion de los salarios.

Hechos profundamente sensibles, aún haciendo abstraccion de la exageracion con que se han relatado, han ocurrido en Lieja y Charleroi. Pero la responsabilidad de ellos corresponde á los que los provocaron con excitaciones culpables, y hoy, señores, que la justicia ha hablado, he creído poder mostrarme clemente para con el mayor número de aquellos desgraciados.

La situacion de las clases laboriosas es digna de un alto interés, y será deber de la Cámara procurar con solicitud extrema el mejorarla.

Quizá se haya confiado demasiado en la virtualidad de los principios de libertad, por otra parte tan fecundos. Es justo que la ley rodee de proteccion más especial á los débiles y desgraciados.

Mi gobierno ha creído deber estudiar las vastas cuestiones que se refieren á la legislacion del trabajo, y ha instituido con este objeto una comision de averiguacion y de exámen.

Me complace con rendir homenaje al celo con que la comision ha cumplido su considerable tarea.

Illuminado por sus trabajos, mi gobierno os presentará proyectos de reformas importantes. Conviene particularmente el favorecer la libre formacion de grupos profesionales, el establecer entre los patronos y los obreros nuevos lazos bajo la forma de consejos de arbitraje y de conciliacion, el reglamentar el trabajo de las mujeres y niños, el reprimir los abusos que se producen en el pago de los salarios, el facilitar la construccion de habitaciones convenientes para obreros, el ayudar el desarrollo de las instituciones, prevision de socorros y de pensiones y el procurar combatir los estragos de la embriaguez y de la inmoralidad.»

Como se vé, el programa del gobierno belga indicado en el mensaje para la legislatura inaugurada, es altamente práctico y no hace referencia á las cuestiones puramente políticas, que tanto tiempo consumen inutilmente en España.

El desenlace

Ya es oficial la noticia de que la gran Sobranje (Asamblea) ha elegido soberano de Bulgaria al Príncipe Waldemar de Dinamarca, quien hasta hace muy poco tiempo aparecía como la fórmula de conciliacion llamada á satisfacer las aspiraciones de todas las grandes potencias. Es más; habíase creído que con la eleccion del Príncipe que nos ocupa, Inglaterra y Rusia quedarían altamente complacidas, porque Waldemar es hermano de la Princesa de Gales y cuñado del Czar moscovita.

Pero ahora resulta que Rusia, par-

nocido en la Asamblea búlgara autoridad bastante para ofrecer un trono, no se presta á reconocer tampoco al Príncipe Waldemar, y amenaza con disolver la Sobranje por medio de un golpe de fuerza.

Desde luego este fútil pretexto del previo reconocimiento, no es otra cosa ni significa más que hemos llegado al desenlace de la cuestion de Bulgaria, y que el autócrata ruso ve llegado el momento de que su nacion liquide con Inglaterra antiguos y grandes agravios, que fueron hechos cuando el aparente arreglo del conflicto en el asunto de los límites en los Balkanes.

Que al imperio británico no han de coger de sorpresa los manejos del Czar, demuéstrole las siguientes declaraciones que respecto á lo que ocurre en Inglaterra hace un estimable colega:

«Había vivo deseo de conocer las opiniones de Mr. Gladstone sobre la situacion de los asuntos de Bulgaria, y la contestacion dada á la carta que le dirigieron los delegados búlgaros ha facilitado los medios de que se revelen. M. Gladstone, piensa hoy como hace cuatro años, que Bulgaria debe seguir gozando los frutos de su emancipacion y autonomia de las provincias del imperio otomano, sin caer por elló en la sujecion política á la Rusia. El último Czar realizó un acto noble al alcanzar la libertad de Bulgaria; pero si esta volviera á caer en su antiguo estado de servidumbre, desaparecería la nobleza de aquel acto, en punto á lo cual hay perfecta unanimidad de opiniones en Inglaterra, deduciendo de esto que los sentimientos del pueblo inglés fueron genuinamente interpretados ante las potencias extranjeras por los ministros.

Los periódicos rusos, como adelantándose á las manifestaciones de Mr. Gladstone, han hecho otras declaraciones que no pueden dejar de tenerse presentes para juzgar sin parcialidad de asunto tan intrincado. Noticias que directamente recibimos con relacion á la prensa de San Petersburgo dicen y protestan de que Rusia no quiere apoderarse de Bulgaria, como se le acusa, sino que su influencia, como tiene por cosa justa, sea la que prepondere en el nuevo principado. Rusia sabe perfectamente que los hombres que hoy gobiernan proceden directamente de las hechas del príncipe Alejandro, cuya política comprometió la armonía entre los dos países. Rusia no puede tener confianza, como no la tuvo en este príncipe desde los hechos que motivaron la anexion de la Rumelia, en hombres como Stambuloff, Mutkuroff, Nicololeff, Stoiloff, Natchowitch, Radoslawoff y tutti quanti, el día que comenzaran las intrigas de las potencias se resolverían á ser sus instrumentos.

En San Petersburgo no se puede menos de observar solícitamente el giro de los sucesos, el móvil que los impulsa y las influencias que en ellos obran. Allí se han visto estos últimos días los esfuerzos hechos por Austria-Hungria para hacer entrar á Bulgaria en la esfera de sus intereses políticos y económicos. Allí se ha seguido paso á paso la gestion del agente diplomático austro-húngaro acreditado en Sofía, se-

cundado eficazmente en sus propósitos por sir M. White, en el reciente tránsito de este diplomático por Servia, camino de Constantinopla. Allí se supo al momento el acuerdo establecido en Sofía entre el representante de Austria y la Regencia, y por consecuencia de este, la negociación concluida también por Mr. Straus-k y Neich con la Servia para llegar á la celebración del tratado secreto adicional, de que estos días nos habló el telégrafo. Todas estas negociaciones están inspiradas en un espíritu hostil á los intereses de Rusia.

La inteligencia entre los Gobiernos de Viena, Sofía y Belgrado, á que no permanecerán indiferentes Inglaterra é Italia, y en cuyos intereses se procurará confundir las alianzas de la Puerta, son el principio de la federación báltica tan querida por la política británica, como impugnada por la de San Petersburgo. El Gobierno del Czar permanecerá fiel á los compromisos adquiridos con el príncipe de Bismark en las entrevistas de Franzensbad; pero no puede dejar de tomar por todo evento la actitud de defensa que le corresponde. La primera manifestación anti-rusa de la Sobranje, marcará el momento de la ocupación militar. Para ello están en las aguas de Varna el *Reni*, el *Vice-almirante Popoff*, el *Nischny-Noogorod*, el *Ismail*, el *Potí* y el *Batum*; estos tres últimos provistos de torpedos, que podrán verificar el desembarco de las tropas que llevan y hostilizar toda la costa de Bulgaria sobre al mar Negro.

Y el instante á que se alude, de la manifestación anti-rusa de la Sobranje, ha llegado ya, y la ocupación de la Bulgaria por los rusos debe haber comenzado.

Después de esta ocupación, ¿qué es lo que resta? La protesta de Inglaterra contra la conducta seguida por el Czar, y una guerra inevitable que, si Dios no lo remedia, ha de hacerse europea.

Podemos decir, pues, que nos hallamos frente á frente del más grande problema de nuestro siglo, y que el desenlace de los asuntos de Bulgaria es el principio de la verdadera complicación.

Correo de hoy

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL LIBERAL

Sr. Director de EL LIBERAL.

Palma 22 Noviembre de 1886.

Escasa ha sido en sensaciones la semana que acaba de finalizar, y por consiguiente lacónica será mi correspondencia de hoy.

Las ferias empiezan á tener lugar en los pueblos de la isla viéndose concurridas por muchos forasteros que afluyen de la capital y de las villas. La última fué la que se celebra en Inca, llamada del *Difous bó*. Las transacciones fueron considerables como también los artículos, en particular el ganado de cerda, llegándose á vender este á 5 y 6 pesetas la arroba. Y á propósito del ganado de cerda, mencionaré aquí, que continúa el vapor catalán «Santiga» cargando gran número de cerdos y verificando rápidos viajes de ida y vuelta á Barcelona. Esto, como usted comprenderá, trae alarmados á los accionistas de nuestras empresas de vapores, pues además de los cuatro mil y pico de animales que lleva ya extraídos, el expresado buque ha rebajado el flete de géneros y valor del pasaje desde Barcelona á esta y son muchos ya los que prefieren servirse del «Santiga», á pagar doble ó triple valor en los vapores mallorquines. Entusiasmados ya los catalanes con los pingües

resultados que les reporta el nuevo vapor, parece tienen proyectado destinar otro de mayor cubida, y empezar la competencia, lo que dará por resultado, que el público saldrá ganancioso y las empresas mallorquinas volverán á repartir un dividendo exiguo, como sucedía antes de la fusión.

Parece que la idea de que el «Monorca» vaya á Cabrera cunde hoy más que nunca, y hay muchas probabilidades de que tenga feliz éxito. Las autoridades todas, y el público en general, aplauden la idea, y no dudo que apretándose los resortes que se han movido ya, lo veremos en breve realizado.

Los ejercicios de oposición á curatos vacantes, se están celebrando desde el jueves en el Palacio episcopal, habiéndose presentado *solamente* noventa y cuatro opositores. ¡La mar de curas!

Mañana es esperado en esta procedente de Barcelona, el director de orquesta y concertador Sr. Goula hijo. Hoy ha llegado la tiplé señorita Fons, y el 27 llegará el resto del personal para debutar el 4 del próximo Diciembre. No hay pues que dudar que tendremos este año óperas; lo que sí hay que dudar, es que continúen, porque en Palma no es fácil se sostengan como vemos todos los años. Las cuarenta horas y las fiestas religiosas son mas economías.

También se dice que la compañía ecuestre que trabaja en el circo de Barcelona está en tratos para venir al Circo Balear. Veremos lo que resulta con tanta apertura de teatros. No extrañaría que los *clotens* y los *caballos* del circo, derrotasen el *divino arte* del Príncipe.

Por aquí se asegura que parte de la Escuadra de Instrucción llegará á esa á mediados de la próxima semana.

Para cubrir la vacante que dejó el brigadier de Artillería D. Antonio Socías, fué nombrado hace poco, el de igual categoría Excmo. Sr. D. Juan Lasarte hermano del director del diario «El Diluvio» que se publica en Barcelona. Según noticias recientes, dicho Sr. Brigadier ha fallecido en la capital del principado, por lo cual quedará aun por largo tiempo al frente de la Comandancia de Artillería, su paisano de ustedes D. Gabriel Albertí.

El jueves salieron para Valencia y la corte, los Diputados á Cortes los señores Socías, Chamaris y Ribot. También salió para Santander á tomar posesión de su cargo, el ex-administrador de esta Aduana don José Jofre.

Se desconfia por completo de poder salvar al buque italiano «Bianca Chi» que fué arrojado á la playa la noche del temporal. Habiéndolo reconocido los peritos, resulta que el casco se halla completamente destrozado, y se procederá luego á desparejarle, vendiéndose sus efectos en pública subasta.

Hace días se reunió la Junta Directiva de la «Sociedad-Salvamento de Naufragos», nombrando en sesión á D. Luis Leon Presidente efectivo por dimisión de D. José Ramis de Ayre-flo, y Presidente honorario al Obispo de esta Diócesis.

Para tomar parte en las oposiciones á escuelas de instrucción primaria, se han presentado hasta la fecha diez y ocho solicitudes para las de niños y nueve para las de niñas.

Hoy sale para esp acompañado de su apreciable familia, el coronel de ingenieros retirado D. Mariano Estéban, para cuyo punto ha solicitado el retiro. Según versiones, ocupará su vacante D. Juan Terrer que se halla próximo á ser ascendido á coronel.

Queda suyo affmo.

CAMPO-AMOR

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Madrid 19.

El discurso del Sr. Rojo Arias ha invertido toda la sesión del Senado, que ha presentado un aspecto poco animado.

El senador izquierdista no posee una oratoria agradable y se observa en el curso de su peroración muchas deficiencias que á poco causa hastío en el auditorio.

Combatió en primer término la crisis última, intentando demostrar las contradicciones que existen entre los primeros acuerdos del gobierno sobre el indulto, y el último en que se acordó este. Y de la crisis pasó á las reformas democráticas que desea realice cuanto antes el gobierno para conjurar los peligros; y después de combatir duramente la personalidad del Sr. Sagasta, como hombre de gobierno, y hacer grandes elogios de los señores Camacho y demás ministros salientes, se encará con los conservadores, acusándoles por la benevolencia que guardan al gobierno.

Mezclado con todo esto, como verán en el extracto, hoy acusaciones al general Pavia, porque conociendo de antemano los planes de la insurrección, no la evitó, y nuevas censuras al gobierno, porque no presenta el sufragio universal, encarnación de todas las reformas democráticas.

A última hora ha vuelto á acometer á los conservadores, dando lugar á un incidente entre él y el señor marqués de Molins, que la Cámara acogió con indiferencia, á pesar del tono con que el Sr. Rojo acusaba el silencio de los conservadores, de interesado y peligroso.

Le dejó en el uso de la palabra después de las seis.

Como la sesión habrá de terminar á las seis y cuarto, es casi seguro que se prorrogue para que el señor Moret conteste al representante izquierdista.

El debate, cuyo comienzo no respondió á lo que se esperaba, casi ha perdido todo el interés con el discurso del señor Rojo, que por cierto hace resaltar el contraste que forman las teorías del señor Botella, en cuanto á libertades, y las del señor Rojo, individuos de dos fracciones políticas aliadas.

La proposición de censura quizás no se resuelva hasta mañana ó pasado. Mucho ha llamado la atención, dando lugar á distintos comentarios, que lleve dicha proposición las firmas de los senadores ministeriales señores Merelo, Maluquer y Salamanca, sobre todo la del primero. Dicen ellos que han cumplido con la costumbre establecida entre los representantes de la Cámara, autorizando solo la lectura; pero esto no obstante, su conducta no ha causado buen efecto.

La sesión del Congreso no ha tenido más interés que la discusión sobre el replicatorio del juzgado de Buenavista para procesar al Sr. Longoria por el asunto que ya se trató en el Senado. El señor Martos ha salvado al diputado conservador. El señor Salmeron y los coalicionistas, rindiendo tributo á la moralidad, votaron contra el voto particular del señor Ramos Calderon, es decir, en favor del procesamiento. El Congreso ha sentado hoy distinta jurisprudencia, á la que sentó el Senado y tan aplaudida fué.

Tan mal efecto ha causado el aplazamiento *ad kalendas graecas* del planteamiento del sufragio universal, que periódicos tan adictos al gobierno como «El Imparcial» y «El Globo», el primero francamente ministerial y el segundo benevolente, censuran duramente al Sr. Sagasta.

El aplazamiento de la reforma lo creen uno y otro periódico síntoma de que no se establecerá, y si no se

establece, porque Sagasta no quiere ó no le dejan, quedarán entonces justificadas ciertas actitudes republicanas. Ni «El Imparcial» ni «El Globo» podrán en tal caso negarse á hacer lo necesario para conseguir la universalización del sufragio.

Lo tantas veces dicho: el miedo de Sagasta á las reformas liberales presta á la revolución un poderosísimo auxilio.—X.

MAHON

No somos por cierto nosotros que de ligero obramos, sino el órgano camaleónico al asegurar que el señor Obispo había sido nombrado Inspector de las escuelas católicas *para su gobierno y administración*. Dijimos que era falso este aserto, y falso es como lo hemos demostrado con el precepto legal que transcribimos.

Ahora no sabe el diario adulator qué razón oponer á las nuestras, y da suelta á su palabrería.

Nosotros no tememos que el señor Obispo administre ó deje de administrar la subvención que manda el Gobierno para las referidas escuelas; lo que hemos dicho y repetimos es que esa administración no le compete, como *fa'samente* aseguró el otro diario. Esta es la cuestión que se debate, y no hay que escaparse por la tangente.

Los funcionarios que deben administrar la subvención, no tenemos para qué designarlos nosotros: los designa la ley. Aunque sea exacto que la subvención fué concedida á solicitud del señor Obispo, cosa que ignoramos, no es esto razón para que el Prelado tenga que administrarla, contra lo que terminantemente prescriben las Disposiciones superiores.

Y por último, las escuelas católicas tampoco dependen en todo y para todo del Prelado diocesano, como equivocadamente supone el órgano farisáico. Las escuelas católicas, por el solo hecho de estar subvencionadas por el Estado, tienen el carácter de *escuelas públicas*, según lo terminantemente prevenido por la Ley de Instrucción pública vigente.

Luego, saque el otro diario la consecuencia, y convénzase—aunque no lo confiese—que su aserto fué FALSO y que vino por lana y ha salido trasquilado.

El periódico de cámara se calla como un muerto á nuestra pregunta referente á la multa de 125 pesetas impuesta por el Delegado al casino de la Union.

Las versiones que hemos oído sobre esta multa son tan absurdas, que nos resistimos á darles crédito; y tanto para que el público conozca la verdad y adquieran las disposiciones de la autoridad la respetabilidad indispensable, como para que los casinos sepan fijamente á qué atenerse, se hace necesario de todo punto que aquella orden se publique.

Que salga la orden.

Que salga.

No fué el fotógrafo señor Adróver, como dice el otro diario en su número de ayer, quien sacó la fotografía de la calle del Arraval, sino el jóveu aficionado Sr. Monjo; de manera, que no es probable se vea, por ahora, espuesta en escaparate alguno.

A cada uno lo suyo.

A las cuatro de la tarde de hoy ha sido conducido á la última morada en el vecino pueblo de San Luis, el cadáver de la señorita doña Agueda Cardona y Pons, hija del conocido panadero D. Antonio Cardona.

Acompañamos en el sentimiento á tan apreciable familia.

Nuestro corresponsal de Palma nos ha remitido una fotografía en la cual se ve al buque mercante italiano «Bianca Chi» en la posición que se encontraba el día 10 del actual á las dos de la mañana frente el Balmarte Príncipe de la bahía de Palma.

A «Bianca Chi», según nuestro corresponsal, se desconfía de poderla salvar.

De orden del primer teniente de alcalde esta mañana se ha dado muerte á un perro que en la noche pasada mordió á un hombre en la calle de San Pablo.

El vapor-correo «Menorca» ha sido portador de la cantidad de 2.500 pesetas en calderilla, destinadas al cuerpo de Administración Militar.

Dice «El País» en su número de anoche:

«Se han dado principio á las obras para la construcción del nuevo varadero, para lo cual se ha ordenado retirar los viveros y pequeñas embarcaciones que se hallaban en el lugar incómodo y reducido que hasta hoy se hacía servir como varadero.»

«Hoy se dan por terminadas las reparaciones que ha sufrido la polacra «Cabo de Menorca» á consecuencia de la avería que le ocasionó el último temporal.»

«Por telegrama particular se ha sabido que el pailebot «Nueva Juanita» llegó anoche á Alcudia de arribada forzosa. En la mañana de ayer había salido de Barcelona.»

«Los individuos salvados de los úl-

timos naufragios continúan en buen estado, especialmente Juan Andreu de Felanitx, último naufrago.»

Dice «El Isleño»:

«En el vapor-correo de Alicante salió ayer mañana nuestro querido amigo don Juan Bautista Enseñat, secretario de la Dirección y Jefe del negociado de prensa en la Exposición Universal de Barcelona, que va á la Côte á gestionar asuntos que atañen al mejor éxito del gran certamen que se prepara.

Deseñamosle feliz viaje y éxito completo en sus gestiones.»

Leemos en «Las Noticias»:

«Hace unos días se presentó en la villa de Algaida un comprador de cerdos, vecino de Capdepera, ofreciendo precios más elevados que los que regían, con cuyo cebo compró un buen número de cabezas á pagar el próximo domingo. Este próximo no ha llegado y seguramente no llegará, porque según noticias el comerciante vendió los cerdos á unos catalanes á ménos precio y se ha alargado con el dinero contante y sonante.

Aviso á los incautos.»

Segun el semanario «Sollers» una de las principales agencias telegráficas de Europa el Agense Libre de París, ha nombrado corresponsal en España á nuestro amigo el Sr. Enseñat, á quien ha hecho proposiciones para desempeñar igual cargo la célebre «Central Nives» de Londres.

Felicítamos á nuestro amigo por las distinciones de que es objeto lójos de su patria.

Relacion de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo «Menorca» fondeado á la una de esta tarde.

D. José Briones, Mariano Estéban y señora, Ana Vinent y una hija, José Serra, Juan Roig, Sebastian Pizá, Catalina Pizá, María Rosario, Clara Paudes, María Rodríguez, Saturnino Ramon, Antonio Ramis y un soldado.—Total 15.

El citado vapor ha conducido además diez y siete barriles y 39 dromas aceite mineral para el faro de la Isla del Aire que remite el Gefé Ingeniero

Civil señor Pou, y 39 cubetas aceitunas para el consumo público.

BOLSA DE MADRID

23 de Noviembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 64.950
4 por 100 amortizable . . . 79.700
Billetes Hipotecarios de Cuba. 95.500

BOLSA DE BARCELONA

23 de Noviembre, 5.10 t.

4 por 100 interior. 64.800
4 por 100 exterior. 66.000
4 por 100 amortizable 79.250
Billetes hipotecarios de Cuba. 94.870
Banco Hispano Colonial 49.250
Crédito Mercantil. 00.000
Banco de Cataluña 00.000
Acciones ferrocarril Francia. 33.620
Id. Norte 81.750
Id. Orense. 11.750
Obligaciones Francia. 59.000
Id. Orense. 31.750
Id. Almansa. 65.250
Id. Norte 00.000
Carpetas 91.500
Obligaciones Trasatlántica . . . 91.500

La fosfatina Fallieres está hoy preconizada por todos los médicos para la alimentación de los niños y de las madres que crían. Los principios del fosfato contribuyen á la formación y al desarrollo de los huesos. Las señoras en cinta harán muy bien en hacer uso de este remedio.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 24

De Palma vapor-correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 17 trip., 15 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 24

Para Cartagena v. inglés «Athens», cap. Mr. W. Robertson, con 26 trip. y lastre.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 24.

El Sr. Camacho explica detalladamente su permanencia en el Ministerio y expone

de una manera magistral los inconvenientes que se ofrece de estar unida la administración con la política.

Madrid 24.

El Sr. Bosch y Fustiguera ha dirigido en el Senado enérgicas censuras al Gabinete presidido por el Sr. Sagasta diciendo que sus torpezas han convertido los indultos concedidos por el magnánimo corazón de la Reina Regente en ridículas caricaturas de piedad.

Ayer llegó á Cádiz el correo de la Habana.

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-DRAMATICA

Funcion para mañana

jueves 25 Noviembre 1886

2.ª serie 5.ª de abono

1.ª La preciosa zarzuela en dos actos y en verso, música de don José Rogel y letra arreglo del francés de don Emilio Alvarez

LAS AMAZONAS DEL TORMES

Reparto

Victorina	Sra. Sandoval
D.ª Maria Salomé	» Devezzi
Valentina	Srta. Sanz
Encarnacion	» Sanchez
Cándida	» Pons
Enrique Perez	Sr. Seguro
D. Hilarion del Pino	» Lloret
Quintín	» Palmada

Colegiales, austriacos, portugueses, voluntarios españoles y coro general.

2.ª La magnífica opereta-cómica que tanta aceptación ha merecido, en un acto y dos cuadros

LA DIVA

Terminará la funcion con unos boleros bailados por una pareja de bailarines, que graciosamente se han prestado á ello.

Se empezará á las 8.

Precios, los ya publicados.

Folleto de El Liberal 32

CAUSA DE GALEOTE

(Continuacion)

bra. Dice que, en nombre de la ley y de los altos intereses sociales que representa, va á acusar á Galeote, porque cree que ha obrado con toda conciencia de sus actos.

Que algunos de los testigos y peritos se han convertido en defensores de Galeote, y que el principio de autoridad no queda aquí muy bien parado.

Se lamenta de ciertos escritos en que se consignan hechos inexactos diciendo que la opinion del ministerio fiscal era favorable á la declaración de la locura del procesado.

Que estos escritos extravían la opinion, y cumple á su deber protestar de esos actos.

Describe con vivos colores lo ocurrido en la catedral de Madrid el día del Domingo de Ramos.

Dice que el asunto no admite discusión jurídica; que el hecho es palmario, indudable, y por si fuesen pocas las pruebas, el mismo Galeote, cansado de escuchar las minu-

ciosas investigaciones del tribunal, ha repetido en la sala hace dos días que él fué el autor, y hasta indicó la forma en que realizó el acto.

Cree, pues, que no hay mas que averiguar si existe ó no la responsabilidad del procesado.

Niega á la ciencia frenopática autoridad bastante para decidir en absoluto sobre el estado de locura, porque están sus estudios aun en embrion y carece de un método práctico y preciso, siendo varias las escuelas que existen.

Dice que no hay medio claro para demostrar esos argumentos, y en favor de su tesis lee algunos trabajos del Sr. Letamendi.

Expone que la ciencia médica no está conforme en sus clasificaciones respecto á la declaración de la demencia.

Bien puede decirse que ese estado de la ciencia es un conjunto de opuestas doctrinas sin la unidad necesaria.

Afirma que la ciencia frenopática ha llegado á asegurar que los filósofos, en una palabra, que el genio es una verdadera neurosis, y según esto, se califica á Murillo de loco, y

á todo hombre que por sus propias inspiraciones ha llegado al heroísmo; á todos, según las afirmaciones de la ciencia frenopática se les conceptúa como infelices monomaniacos.

Procesado: ¿Y el alma?

El presidente le llama al orden.

Galeote demuestra una grau excitacion.

El fiscal continúa que ninguna de las leyes penales vigentes admite ciertas aseveraciones de la ciencia frenopática, que son demasiado oscuras.

Dice que en toda legislación hay una afirmacion distinta, y es que exige en el momento de la delincuencia algo de razon, y si esta existe, no hay irresponsabilidad, pues el loco que obra en un momento de razon delinque.

Define la locura y dice que supone una funcion anormal que perturba nuestro espíritu.

Expone varias clasificaciones de la locura, y combate que exista lo que llaman los frenólogos la zona media, diciendo que la declaración de la locura no es más que la salvaguardia del crimen.

Comienza á examinar las clases

de locura que son causa de exención de responsabilidad criminal, para lo cual enumera las causas que el Código señala como eximentes.

Deduca que la existencia de la razon en el momento de la comision del delito es la base para incurrir ó nó en responsabilidad criminal.

Presenta las locuras afectivas ó que se refieren á lesiones ó desequilibrio en la funcion espiritual, pero si la accion refleja en la razon sin destruirla, siempre que quede algo de tazon se ha de aplicar la ley, pues no considera como buena esa clase de locura.

Dice el fiscal que hay locos declarados tales por la frenopatía, que incurrén en responsabilidad criminal. (Galeote hace signos negativos de que él sea loco).

Expone que la locura en que se apoya totalmente la luz de la razon es la mision que el Código considera como eximente.

Cita un discurso del doctor Ezquerdo, en que este alienista pretendía se quitara del Código penal el aditamento en el que se dice que se es responsable, aunque se esté

(Continuará)

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

HOTEL BUSTAMANTE. 2, Deyá, 2.

JUAN BUSTAMANTE, dueño de este acreditado establecimiento, ofrece á los señores viajeros esmerado trato y excelente servicio, habiendo realizado reformas para mayor comodidad del numeroso público que tanto le favorece, se han establecido comedores independientes en los que se sirven almuerzos, comidas y cenas á las personas que así lo deseen.

2, Deyá, 2

D. Monserrate Garcia Sanchez, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que el día veinte y cinco del actual á las once de la mañana se venderá en pública subasta si la postura fuere competente en la audiencia de este juzgado, un piano vertical valorado en ciento cincuenta pesetas, embargado á D. Bartolomé Briones en méritos de las diligencias procedimiento de apremio promovidas por su esposa Antonia Mesa sobre pago de alimentos.

Dado en Mahon á diez y seis Noviembre de mil ochocientos ochenta y seis.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mí, Lorenzo Pons Esno.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.
ARRAVALETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 25 de Noviembre de 1886.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.264 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Plas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
16 de 2.500	40.000
1.042 de 300	312.600
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id. para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000	29.700
2 aprox. de 2.000 id. para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.700 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo	3.400
1.264	569.400

Mahon 17 Noviembre 1886.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Vinos y licores

En la calle del Rosario número 5, se encontrará:

- Vino catalan á 20 céntimos de escudo el litro.
- Idem de Mallorca á 16
- Idem blanco á 30.
- Caña legítima de la Habana á 40
- Aguardiente de Santa Maria á 50 y á 40.
- Aguardiente regular á 32.
- Jabon de primera de Mallorca á 17 reales plata la arroba.

5, Rosario, 5


ALMANAQUES AMERICANOS para 1887

Véndense en la librería de G. Bals Hannover 33

En el mismo establecimiento hay para vender Almanques festivos y Calendarios de las Baleares.

Nodrizas

Hay una, que por habersele muerto al nacer la criatura, tomaria otra para amamantar en su propia casa, calle de San Jorge, número 43, Villacarlos.



LA SEÑORITA
DOÑA ÁGUEDA CARDONA Y PONS
Ha fallecido á las 4 ½ de esta madrugada
A LA TEMPRANA EDAD DE 15 AÑOS
Q. E. P. D.

*Sus desconsolados padres, hermanos y demás familia, participan á sus numr. s s amigos y conocidos tan sensible pérdida, rogándoles la tengan presente en sus oraciones.
El entierro ha tenido lugar á las cuatro de la tarde de hoy dándose el duelo por despedido.*

San Luis 24 Noviembre de 1886.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.


Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.



ALMANAQUES AMERICANOS
PARA 1887
GRAN VARIEDAD EN DIBUJOS Y PRECIOS

CALENDARIOS DE LAS BALEARES
para 1887
Véndense en esta imprenta.

Peluquería La Alhambra

DE FRANCISCO FANER
3, Nueva, 3.—Mahon

Especialidad en el corte de cabello y barba.
Nuevo salon para afeitarse, cortar, rizar, lavar y teñir el pelo.
Se emplean los procedimientos más nuevos y que están en boga en las principales capitales.

La Vid

PROVEEDORA DE LA REAL CASA
20—Portal de Mar—20
MAHON

En dicho establecimiento se encontrará gran variedad en los principales aguardientes y acreditadas marcas, como á continuacion se expresa:

- Anis del Mono.
- Id. de Morel.
- Id. de la Molla.
- Id. del Gorrion.
- Id. de Gambeta.
- Id. de la Corona.
- Id. del Cazador.

Y como especialidad de la casa el sin rival y acreditado por sus bellas cualidades el

Anis Higiénico Estomacal
Sin contar desde el más inferior de los anises hasta el Santa Maria.

Pérdida

El domingo se estravió un escudo de plata de Nuestra Señora del Carmen, desde la calle Deyá 4, hasta el caserío de Lumesanas. En la librería de Sintés, Deyá, 4,

Se gratificará su devolucion.

Pérdida

El domingo día 21 se perdió un pendiente de oro formando un aro por las calles Cos de Gracia, Esplanada, Moreras, Hannover, Nueva, Arravaleta y Castillo; se gratificará al que lo presente en esta imprenta.

Á los padres de familia

Redencion de Quintas

Entre las diferentes combinaciones á que se presta la benéfica institucion de Seguros sobre la vida, se halla las de á plazo fijo aplicadas á la redencion del servicio militar que se obtiene con tantas más ventajas cuanto menor sea la edad del niño en cuyo beneficio se haga el seguro.

Para informes y detalles dirigirse al representante de LA PREVISION en Menorca, D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahon.

Historia general de España

Desde los tiempos más remotos hasta nuestros días por

D. MIGUEL MORAYTA

Bases de la publicacion

Esta importantísima obra constará de cuatro tomos de regulares dimensiones y se publicará en tamaño folio, por cuadernos de 64 grandes columnas, estrenando en ella una hermosa fundicion de tipos nuevos y elegantes, como puede verse en la entrega primera que se acompaña. Además irá ilustrada con magníficas láminas al cromó, representando los hechos más culminantes de la obra.

Cada lámina equivaldrá á un pliego de 32 columnas.

A pesar de los cuantiosos desembolsos que una publicacion de tanta importancia nos ocasiona, el precio de cada cuaderno será el de

dos reales cada uno en toda España

Cada semana se repartirá un cuaderno ó más, si así lo desean los señores Suscritores.

Se admiten suscripciones en la Librería de Antonio Sintés, Deyá 4.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.